

## Convenio Especial entre el Gobierno del Ecuador y el Vaticano: 1890

---

En el contexto del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre la naciente República del Ecuador y los países europeos, en la segunda mitad del siglo XIX, la afirmación de los lazos entre nuestra sociedad y la Iglesia católica, a través de la formalización de vínculos a nivel del Estados, fue concretada en el año de 1877. De hecho quince años atrás, los plenipotenciarios del Papa Pio IX y del Gobierno del Ecuador, firmaban en Roma un Concordato, tratado por el cual el país asumía un sometimiento en el ám-

bito espiritual, educativo y en cierta manera político, al Vaticano en el ámbito de la administración de corte clerical de Gabriel García Moreno (acuerdo desconocido por Ignacio de Veintimilla en 1877 y suspendido unilateralmente por las nuevas autoridades liberales en 1895). En 1890 ambos países acuerdan nuevamente con Convenio Especial, por el cual se sustituye el diezmo, por una contribución predial del tres por mil (treinta centavos a año, por cada 100 sucres de valor real de los predios rústicos).

et Eximus D. Tracoso Republicae  
Aequatorianae Illiūm D. Leonidam  
Et Larrea legatum ad negotia eandem  
Republicae gerenda pones sanctam  
Sedem qui duo traditis inuicem plenae  
potestatis sibi collatae inuicem  
eiusdemque forma probata, in eos qui  
sequuntur articulos concordauerunt.

Articulus I

**I**n Republica Aequatoriana  
substituentur decimae vel conuertentur  
in contributionem praedialem trium  
pro mille, seu triginta, uti ajunt,  
centavos nummorum quolibet anno  
pro quibusque contentis suocis realis  
pretii iustiorum praediorum. Excipiuntur  
ab hac contributione praedia quorum  
pretium ad centum suocis non extollitur,  
aedificia praedii iusticis adnexa et  
habitationi destinata, nec non  
plantaciones theobromae cacao.

Articulus II

**H**ac praedialis contributio  
tuum in singula millia erit in  
exclusiva Ecclesiae proprietate, nec  
poterit Gubernium aliam loco ejus  
sufficere, eamve inminuere aut  
immutare directe vel indirecte nisi  
Sancta Sedes conuenerit.

Presidente de la Republica del Ecuador  
el Honorable Señor Don Leonidas A.  
Larrea Encargado de los Negocios de  
esta Republica ante la Santa Sede;  
quienes, habiendo cauejado sus respectivos  
plenos poderes y hallandolos en buena  
y debida forma, han convenido en  
los articulos siguientes:

Articulo I

**S**os dicimos de la Republica  
del Ecuador seran substituidos o  
conuertidos en una contribucion predial  
del tres por mil o sea de treinta centavos  
al año por cada cien suocos del valor  
real de los predios iusticos de exceptian  
de tal contribucion, los terrenos cuyo  
valor no alcance a cien suocos los edificios  
anexos a los fundos y destinados para  
habitation, y las buentas de cacao.

Articulo II

**E**sta contribucion predial del  
tres por mil sera de exclusiva propiedad  
de la Iglesia; y el Gobierno no podra  
substituir la con otra, ni alterarla o  
modificarla directa o indirectamente  
sino poruio el acuerdo con la Santa  
Sede.

**Q**uoniam prudenter praevideatur redditum contributionis praedialis tium in singula millia nequire in praesens aequare summam dotandis Diocesis Reipublicae Aequatorianae praestitutam quae annuam vim attingit nummorum duos 215,504.67 (comprehensa Diocesi Manabienzi). Gubernium promittit suppletum iri quod deficit per tributum quod jam extat singulorum nummorum promillenis quibusque, verum pro ea parte tantum quae praedia rustica percellit, revocata cessione provinciae indulta: nec non pro redditum novi vectigalis octoginta centavorum in singula pondra 16 chilogrammatum theobromae cacao quae ex finibus Reipublicae exportantur

**H**aec tributa ad scopum praedictum destinata non poterunt a Gubernio aboleri nisi ex continua experientia quinquennali constiterit, praedictam contributionem praedialem tium in singula millia omnino exaequare summam praeviam pro stipendio Diocesium quae interiori regione continentur. Sin vero interea Gubernium voluerit vectigal abrogare impositum theobromae cacao siquae aliud aeque fructuosum substituire, oportet ut primum

**S**erendiore, fundamente que el producto del impuesto predial del tres por mil no alcance por abora a cubrir el presupuesto de las Diocesis ecuatorianas estimado en la suma anual de duos 215,504.67 (incluida la de Manabi) el Gobierno se obliga a suplir la diferencia con el impuesto del uno por mil ya existente pero solo en la parte que parea sobre los fundos rusticos, retirando la cañon que de ella se hizo a las provincias, y con el producto del nuevo impuesto de ochenta centavos por cada 16 Kilogramos de cacao que se exporte de la República.

**E**l Gobierno no podra aboler estos impuestos, destinados al objeto indicado, sino cuando la experiencia de cinco años consecutivos haya comprobado que la contribucion predial del tres por mil cubre enteramente el presupuesto de las Diocesis del Interior.

Sin embargo, cuando quiera que el Gobierno pretendiere aboler el impuesto sobre el cacao y sustituirlo por otro equivalente, debia entenderse previamente